



Editoriales y Artículos de Opinión  
03 de junio del 2023



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

## Las elecciones de mañana nos pintarán el 2024

En la víspera de la crucial elección de gobernador en Coahuila y el Estado de México los ciudadanos están ante la disyuntiva de entronizar todavía más al partido Morena y su poderoso líder o a cavar más hondamente la tumba del Partido Revolucionario Institucional, pero además sean los desenlaces que sean para mañana por la noche, hay que resaltar que las campañas no transcurrieron como debate y sí como una degradante confrontación entre las fuerzas políticas en la contienda, esencialmente entre Morena, PT y Verde contra PRI, PAN y PRD, partidos políticos que con sus prácticas están exhibiendo que éstas no son luchas democráticas sino competencias de imposición desde los palacios Nacional y los Estatales.

Hasta los últimos días de campaña en esta semana, la cobertura ha sido lamentable por actores y protagonistas que demostraron estrategias no promotoras de la participación ciudadana ante las urnas, sino de traiciones, denigraciones e indignantes comportamientos como políticos usureros de hueca palabrería en las desgastadas promesas, falsos compromisos y bestial sumisión ante los máximos poderes que todo quieren conservar y que otros buscan transformar, convirtiéndose de hecho en una secuencia de rompimientos que van a trascender e influir en los procesos electorales concurrentes del 2024, la elección presidencial, de gobernadores y renovación de las cámaras de senadores y diputados.

### EXPECTATIVA POR LOS RESULTADOS

No hay mucha expectativa por los resultados, porque ya todo mundo sabe quién ganará en el Estado de México y Coahuila, lo atractivo para la sociedad y la clase política en particular, es que se conocerán los efectos de esa desgracia de demolición del Instituto Nacional Electoral y la vulneración del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, los ojos de todos los ciudadanos e incluso desde los horizontes internacionales, están puestos en el comportamiento de éstas instituciones de la vida democrática de los mexicanos, se podrá determinar hasta dónde la calidad de la equidad, imparcialidad, transparencia y legalidad.

El actual panorama de confrontación y polarización que ya refleja una muy preocupante división entre los mexicanos, ha sido configurado por la innecesaria tensión que han generado las ambiciones, ansiedades, manipulaciones y las falaces promociones de las famosas e indignas "corcholatas" que llevan más de dos años en campaña, que no han respetado los tiempos y cuya anticipación han generado este escenario de confusión, contradicciones, torceduras a la ley electoral, traiciones de los partidos, hasta enfermizas mentalidades y exacerbación de poderes que no pueden ser ideales ni principios para una sana revolución de conciencias.

Con todo ésto en el horizonte y tras el desmesurado e incontrolable triunfalismo que se desatará desde mañana por la noche, para el día siguiente de aceptación o no de resultados, los liderazgos nacionales desde Palacio Nacional y desde la oposición organizada, lanzarán a los 4 vientos sus amenazas, predicciones, se replantearon las transformaciones, se promoverán más cambios y en la sociedad con los ciudadanos de la pluralidad ideológica, otra vez vivirán la más larga espera del proceso constante de renovación democrática.

# Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | [rmunoz1970@hotmail.com](mailto:rmunoz1970@hotmail.com) | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

## Lo que callan los hoteles

Recorriendo las benditas redes sociales me topé con una publicación de la revista Hosteltur la cual hace un listado de los objetos más robados en hoteles por sus huéspedes y, previo a darle mi opinión como miembro de la familia hotelera del mundo, le recuerdo que al llegar a hospedarse a cualquier propiedad, usted paga por un servicio el cual no incluye nada del activo fijo que se encuentran en la habitación. Claro está que usted puede hacer uso de todo lo que está dentro de su habitación, pero ya el que se lo lleve es otra historia.

Toallas, jaboneras y almohadas pequeñas o decorativas son los objetos que encabezan esta lista en una encuesta realizada por una app llamada Passport Photo Online y publicada como lo mencioné anteriormente por Hosteltur. Curiosamente un 87% de los clientes de hoteles admiten haberse llevado algo de una propiedad al menos una vez en su vida, mientras que un 26% es el porcentaje de clientes que admite cometer pequeños robos cada vez que se hospeda en un hotel, pero ¿Cómo pueden proceder los hoteles o que hacen si se descubre a un cliente llevándose algo?

Los números nos indican que el 80% de los clientes de hoteles admiten haber sido descubiertos por el personal de la propiedad cuando se llevaban algo. De este grupo de personas al 35% le cobraron por los productos que se llevó; el 28% fue demandado ante las autoridades correspondientes, un 25% pagó una multa, el 31% ingresó a la lista negra del hotel y solo un 20% no tuvo consecuencia alguna.

Los rangos de edad de las personas que han admitido haber robado algo en los hoteles son los siguientes: Los primeros son los menores de 25 años y un 80% de ellos se ha llevado algo; los de 26 a 38 años andan en un 87% de robos consumados, los de 39 a 54 años admitieron culpa en un 91% y casi en el mismo porcentaje se encuentran los mayores a 55 años.

Pero independientemente de lo que se llevan, bien vale la pena conocer el motivo por lo que nuestros clientes toman las cosas y predominan entre ellos este tipo de pensamientos. Domina con un 30% el típico de que "he pagado mucho por la habitación y me lo merezco". Con un 29% están las razones sentimentales, empatado en ese número esta el que "el hotel se lo puede permitir". La picardía se encuentra con un 26%, el modo diversión cuenta con un 26%. Como manera de queja por un mal servicio es un 25%, la cleptomanía natural de las personas tiene un 24% y por la simple emoción de llevarse algo y no ser descubierto es un 18%.

Para terminar con los números le comentaré qué es lo que más se llevan los clientes de los hoteles, el ranking lo encabezan las toallas con un 35.2%, las jaboneras con un 35.1%, las mini almohadas con un 34.2%, los pañuelos desechables con un 33.9%, los paraguas un 33.2%, los destapadores de botellas un 32.6%, las pastas de dientes un 32.5%, los jabones un 32.4%, las biblias un 31.7%, los cojines decorativos un 30.4%, el enjuague bucal un 30.1%, los libros un 28.1%, las revistas un 27.4% y la cesta de amenidades un 25.4%.

Esta encuesta se le realizó a un millar de personas de todo el mundo que alguna o varias veces se han alojado en hoteles.



IMAGEN: Cortesía

**EL 80% DE LOS CLIENTES DE HOTELES ADMITEN HABER SIDO DESCUBIERTOS POR EL PERSONAL DE LA PROPIEDAD CUANDO SE LLEVABAN ALGO.**

Si escalamos el nivel de pillerías por categoría de hoteles, en los de lujo hay historias que nadie podría creer ya que las toallas, jabones y almohadas se van a un segundo plano. Peter Greenberg, periodista de investigación y conocido en las recepciones de los hoteles como el detective de viajes, ha documentado robos durante años y es parte de la historia de la hotelería en los Ángeles, California.

En el Beverly Wilshire de esa ciudad, un huésped se robó una chimenea de mármol arrancándola de la pared con un cincel, en este hurto un botones ayudó a cargar las piezas en un camión sin darse cuenta de lo que se llevaban.

Otra de las sorpresas que se dan es que entre más caro sea el hotel, los ladrones buscan cosas más grandes. Por ejemplo un televisor es más probable que se lo roben de un hotel de cinco estrellas a uno de categoría inferior.

La ropa de cama es cambiada por los huéspedes, los colchones han sido objeto de robo y por supuesto obras de arte, cerámicas y detalles más finos son los favoritos de estas personas. Lámparas, teléfonos, secadoras de pelo, cafeteras, planchas, batas de baño y otras cosas más entran en la lista de estos malhechores.

Las artimañas seguidas por estas personas son extremadamente sofisticadas ya que para que se lleven a cabo necesitan la actuación de un artista estelar. Entre los robos más sonados en la hotelería están el de un piano de cola extraído de una suite, un colchón extra grande y de la chimenea mencionado anteriormente entre otros. La forma preferida no comentársela, no sea que le de ideas.

Así las cosas, si sale y se hospeda en algún hotel solo me resta pedirle se comente, recordarle también que su pago no incluye nada del mobiliario y equipo de su habitación, dedíquese a disfrutar y de esta forma siempre será bien recibido en cualquier hotel del mundo. Hasta la próxima.

**U**na niña se debate entre la vida y la muerte, acostada sobre la cama de hospital, uno de sus brazos conectado a la manguerita por la cual circula suero y analgésicos. La menor a los 10 años, tiene los labios resecos, la mirada muy triste de la que brotaba una lágrima, moretones en distintas partes del rostro, raspaduras queriendo cicatrizar y las dos piernas fracturadas en varios trozos. Un milagro... está viva.

El corazón se me estruja violentamente. Escucho al médico del hospital privado decirle al abuelito, frente a su nieta enferma, que a partir de ese momento se suspende la atención médica a la niña, a su primo y a la madre, todos graves e internados de urgencia tras un terrible accidente porque "... Usted comprenderá que no somos beneficencia pública, y si no tienen para pagar, no podemos brindarles el servicio". Más aún remató afirmando que, "... de anoche que llegaron, a esta hora, ya adeudan alrededor de 80 mil pesos. Para mañana se habrá acumulado mucho más y si luego no puede pagar, ¿Cómo le vamos a hacer nosotros?".

El médico, con voz amable y aterciopelada, pero de contenido muy violento, advierte que los medicamentos son caros y se requerirán varias cirugías, por lo que "... deben valorar que si tienen problemas para pagar las primeras horas, más difícil serán los días, semanas, meses. El quirófano, por ejemplo,

## Niño hospitalizado intenta hablar con su mamá, la estaban sepultando

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

se cobra por horas. Traumatólogos, cirujanos y anestesiólogos cobran por separado...".

Todo sucedió porque una familia completa fue de un municipio a otro para celebrar el cumpleaños de uno de los abuelitos. Una celebración como pocas pueden tener, las familias campesinas, de obreros mineros o del albañil.

Era de noche, retornaban en autobús a Sombrerete, éste se estampó contra un tráiler que estaba varado, descompuesto y sobre el carril asfáltico. Hubo muertos y esta historia sólo es de tres de los sobrevivientes. Otros fueron trasladados a otras ciudades cercanas.

La ambulancia los trasladó al Regional de Fresnillo. A la entrada, una mujer pidió llevarlos al hospital privado porque, dijo, ahí los internan por parte de la aseguradora.

Apenas salió el sol, el hospital observó la falta de claridad de quién pagaría y de la insolvencia de los familiares. La administración, que tienen enlace con la aseguradora, destacó que

ésta no reconocía obligación con esos pasajeros.

Todo muy complicado. A los fallecidos hay que llorar, velar y tramitar sus funerales. A los enfermos, cuidar y gestionar su tratamiento. Conseguir la sangre que sólo se obtiene, y no gratuita, del regional. Pero faltan familiares para ayudar, los que están llegaron como pudieron y sin dinero. Al hospital no le interesa ninguna historia. A conseguir rápido, cómo se pueda. "Sabrá Dios la suerte del resto de los accidentados". En el hospital torturan, una y otra vez: "¿Quién va a pagar?" y "¿A qué horas cree que se refleje el pago?".

Cada minuto es un calvario. Se pudo contactar a una secretaria de la línea de autobuses, pero ella no resuelve, repite como eco: "el seguro va a cubrir todo". Reconoce que el seguro no acepta a los menores, pero que "es un problema burocrático que se va a resolver". Y dale con el hospital: "¿Ya tienen quién va a pagar?, porque así no podemos hacer nada".

El enlace del nosocomio con los seguros es una entrada financiera constante. Ya se conocen. Lo que pienso no me consta, por eso no lo digo. Ahí me aseguran: "el seguro no va a pagar".

¡Suerte!... dos gestionamos coordinados: uno anclado en el hospital, otro en la línea de autobuses y con el seguro. Se obtienen los acuerdos, pero no hay documentos, el hospital no vale la palabra. Se gestiona paralelamente con el regional para sacar a los enfermos en donde los atiendan porque ya nos mandan a la calle, nos salva que no se ha pagado. Por WhatsApp la aseguradora nos manda los pases, eso no vale para el hospital, ni impresos, hasta indagan que no sean falsos. El tiempo se me acabó y resumo:

Finalmente aceptan el seguro, esperamos no sea tarde. Está claro, la privatización de la salud hace que nos vean como cosas, no como humanos. Un hospital privado, entre mayor lujo, el costo es mayor. Si tienes solvencia te atienden. Ahí la salud es una mercancía, no un derecho. O pagas o te echan a la calle.

Mientras, un niño llorando, con su carita desfigurada por las lesiones, a quien no conozco, y en ese momento no lo cuida nadie, me pide mi teléfono para hablarle a su mamá. Sólo se me ocurrió decirle que el saldo se me agotó. No sabe que, en ese momento, a más de 100 kilómetros de ahí, a su madre la están sepultando. ■

## RAYUELA

Así como se atiende el tabaquismo se debe de hacer lo propio con todas las adicciones, como un problema de salud pública.

## Triunfo cultural, el verdadero triunfo de la 4T

RICARDO ARTEAGA ANAYA

**L**a crítica al presidente López Obrador lleva años centrada en atacar a las personas y los errores que se cometen dentro del gobierno de la 4T o de los gobiernos y representantes emanados del mismo; de esa forma, la oposición en México ha abandonado la oportunidad de consolidar un proyecto ideológico y político que ofrezca, a aquellos mexicanos que no coinciden con las políticas del presidente, una verdadera opción de representar su visión de Estado, y en ese sentido, un proyecto alternativo.

Abandonando esa oportunidad, la estrategia de la oposición del Gobierno de López Obrador ha sido únicamente utilizar a los medios de comunicación para atacarlo, e incluso de señalar a sus seguidores, calificándolos de ignorantes, serviles y que defienden el gobierno porque les da dinero; en ese sentido, la oposición demuestra no entender que ataca a una gran mayoría de mexicanos a los que, desde el 2018, les ha estado pidiendo el voto sin obtenerlo.

Los críticos del proyecto de nación que encabeza López Obrador pierden batallas electorales porque renunciaron a la idea política, carecen de un proyecto político que pueda impactar en la vida de los mexicanos, y por el contrario, defienden intereses de empresarios como Claudio

X. González, Germán Larrea, entre otros, atacando las obras del gobierno de la 4T a través de amparos y del poder mediático, utilizando a instituciones como el INE (en manos de Lorenzo Córdova) y actualmente a la Suprema Corte de Justicia, encabezada por Norma Piña, para frenarlas.

Ante estos embates, cuyo único objetivo es frenar las acciones del gobierno que busca cambiar al sistema capitalista, en el que sólo unos cuantos se beneficiaban, mientras los mexicanos se empobrecían cada vez más, los mexicanos sostienen su respaldo al proyecto de transformación encabezado por López Obrador por el simple hecho de que, en el día a día, la gran mayoría entiende que estas acciones traerán beneficios a mediano y largo plazo, los mexicanos comprendemos que los cambios no se ven reflejados en tan sólo 5 años.

Profundizar el cambio no es solamente defender y respaldar un proyecto político

que hoy ya avanza, sino, sumarnos en el actuar del día a día para generar conciencia sobre estos cambios, informar a los demás, mantener en el debate público, con argumentos, los grandes cambios que buscan construir pilares de una nación en la que el ejercicio público y político sea planteado en el beneficio colectivo.

La corrupción, inseguridad, violencia y la descomposición del tejido social son el principal objetivo de la derecha en México, pues de ello depende el triunfo o la derrota de la cuarta transformación, por ello son aplaudidas y usadas por la oposición, buscando generar rechazo en la población mexicana contra el gobierno de Andrés Manuel.

El triunfo sobre la derecha no se debe a los programas sociales, el verdadero triunfo sobre aquellos que buscan mantener las políticas de un sistema obsoleto es que el mexicano fortalece la cultura política, en su

gran mayoría, analiza la información en sus manos, investiga y se forma sobre los grandes problemas del país, en ese sentido, profundizar la transformación del país requiere de la lucha porque la verdad siempre salga a la luz, de la formación de ciudadanos con mayor conciencia de su capacidad por modificar su modelo de gobierno y de rechazar un sistema político, democrático y económico en el que sólo se beneficiaban unos cuantos, mientras la gran mayoría pasaba inadvertida el saqueo al país.

Hoy los mexicanos entendemos que las grandes obras que busca frenar la oposición, a punta de amparos, benefician a cientos de miles, que desde hace décadas, habían sido dejados en el abandono para que se pudieran entregar sus riquezas a extranjeros y a los grandes empresarios.

El triunfo de Morena, este fin de semana en el Estado de México, es muestra de que la victoria de la 4T no es solamente electoral, sino cultural, pues a pesar de las interminables campañas negras y repletas de mentiras, el mexicano continúa respaldando un proyecto de transformación, una idea y a un líder político en el que confía y cree, la clave para la consolidación de este proyecto es el mexicano informado, la verdad y la democratización de nuestras instituciones. ■

**O**ponerse por oponerse no es de mentes académicas ni científicas ni de los profesionistas. Teóricamente, este es el sector de la sociedad más analítico y interno, por tanto, que debía actuar en consecuencia. Pero hay un número importante de todos ellos, continuamente envueltos en el deporte más simple y con menos reglas de juego, el de oponerse por oponerse a todo lo que impulse el gobierno.

Entre otras, se desató, sin fundamento, o más bien, sin escrúpulo, una ola de oposición a la ley General de Humanidades, Ciencias, Tecnología e Innovación (HCTI), oposición que, paradójicamente, comenzó en la máxima casa de estudios del país, la UNAM, e intentó constituirse en un movimiento académico.

Como la mayoría absoluta de las oposiciones y los descontentos surgen sin esfuerzo, sin sustento y logran ser adoptadas sin resistencia. Solo basta que las élites, anteriormente privilegiadas, escupan comentarios sueltos, y no falta quién los adopte sin exigir un: ¿será verdad? Y la Reforma a la anterior ley del CONACYT ha sido la nueva víctima.

Se acusó que la reforma coarta la libertad de investigación e impone líneas de investigación. Sin embargo, no hay alguien a quien lo estén obligando a investigar algo contra su voluntad, sino que levante la mano. Se dijo también que iban a recortar un gran número de miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) y no se sabe de ninguna baja, por el contrario, en el 2022, aumentó el número de investigadores nacionales y ya salió la convocatoria 2023. Se dijo que se iban a recortar las becas para estudios de posgrado, cosa que tampoco hemos visto.

Nadie puede decir que la anterior ley del CONACYT era la panacea, y que la

## Reflexiones sobre el papel de los intelectuales del país

JOSÉ LUIS PINEDO VEGA

investigación en México era immaculada. Y el problema no solo era la ley, han sido los usos y costumbres dominados por los grupos de poder de la investigación. Sí, también en la investigación hay grupos de poder enquistados por décadas, que han impuesto políticas y gozado de privilegios. En el otorgamiento de financiamiento para proyectos de investigación ha imperado el favoritismo, el tráfico de influencias y la exclusión de las universidades de provincia. Ha habido grupos de investigación superprivilegiados dotados de uno o varios edificios, con equipo de primer nivel y presupuesto ilimitado que no han tenido que rendir cuentas a nadie y, finalmente, con su producción científica, no pueden justificar el presupuesto recibido y tal vez ni su existencia. Y obviamente, igual que otras élites privilegiadas de este país, no quieren que se les toque ni con el pétalo de una rosa. La UNAM y al CINVESTAV y los Centros SEP-CONACYT han gozado de privilegios, mientras que, en las universidades de provincia, para obtener recursos para la investigación, se tienen que hacer elaborados proyectos y trámites burocráticos, y se les vigilan con lupa. Como resultado de tortuosas gestiones, se obtiene presupuesto insuficiente, o sea migajas, y como consecuencia se investiga contra viento y marea.

La ley HCTI trata de que el sector privado, igual que como se hace en el primer mundo, promueva la investigación, creé grupos de investigación, contrate investiga-

dores y genere empleos. En años anteriores, en la política del CONACYT llevaban preferencia de financiamiento los proyectos ligados al sector privado. De esa manera, diversas empresas, incluso transnacionales, evitaban pagar sus investigaciones o contratar investigadores. En los hechos se le financiaban investigaciones con presupuesto del Estado.

Se señala que, en otros países, se destina un porcentaje, del orden del 10% del PIB, para la investigación. Pero no se dice que, en el primer mundo, las empresas privadas son las que más aportan financiamiento para la investigación, tienen sus propios centros de investigación, contratan investigadores, incluso con estrictos convenios de confidencialidad para mantener en secreto sus investigaciones. Pero, además, como el PIB es resultado de la capacidad de producción de un país, en una economía de mercado, esa capacidad recae en las empresas privadas. Y lo que las empresas destinan a la investigación es por su propio interés. De otra manera no podrían innovar y estarían expuestos simplemente a pagar patentes por el uso de innovaciones. Lo que no se dice es que en el primer mundo las empresas no viven a la sombra de los favores del gobierno.

Podemos estar de acuerdo en que México no está bien, aunque ésta es una aseveración relativa. Antes de aceptarlo, hay que decir que el mundo no está bien, que el desempleo existe en todo el mundo,

que la inflación se sufre en todo el mundo, que las desigualdades entre la población y en el mundo entero son abismales, que la economía mundial vive artificialmente oxigenada por las deudas externa e interna; una deuda que es discrecional, puesto que con ella a unos países se les ahoga, mientras que otros evaden la responsabilidad de pagar, entre otras cosas, emitiendo bonos del tesoro o imprimiendo moneda sin sustento y sin escrúpulo.

Podemos aceptar que México no está bien. Pero lo que es inaceptable es que esté peor que antes. En lo que va del sexenio, entre las cosas que están bien, y nos benefician a todos: El precio de la gasolina se ha mantenido relativamente estable y es del orden del 60% del precio en Estados Unidos y del 70% del precio en Europa. La deuda externa, que en otro tiempo asfixiaba al país, no ha aumentado, a pesar de que, debido a la pandemia, aumentó prácticamente en todo el mundo. El salario mínimo aumentó substancialmente y esto es benéfico para la economía porque si los ingresos de la población aumentan, aumenta la capacidad de compra y se benefician al comercio, las actividades productivas y el conjunto de las actividades económicas. La inflación, que es motor ineludible de la economía de mercado a nivel mundial, es menor en México respecto a las potencias mundiales. La moneda no se ha devaluado. Las inversiones extranjeras han crecido, contrariamente a los presagios de la hoy oposición...

La HCTI tampoco es perfecta y su aplicación enfrentará muchos obstáculos, pero constituye una reforma que pretende mejorar el estado de cosas. Los investigadores tenemos que aceptar que también podemos ser cuestionados y que no todos somos iguales. Tenemos que actuar con la verdad y en favor de la verdad. No podemos estar de acuerdo en cómo han estado las cosas. ■

## Sacar del coma al campo, tarea gubernamental en el cielo cruel de Zacatecas

GERARDO ROMO

**A**costumbrados a la adversidad, y andar contra corriente, los campesinos de esta tierra saben que su actividad es de todo, menos próspera.

«Nuestro Estado nunca va a tener bonanza ni la ha tenido, estamos lejos de eso», admite con resignación Luis Germán Pérez, a quien, desde niño, su padre le enseñó la vida entre los surcos, la yunta, el maíz, el frijol y la chinga de todos los días en largas jornadas de sol a sol.

Luis Germán es uno de los más de 400 campesinos de Guadalupe, reunidos en el Multiforo, para recibir los apoyos del programa Producción para el Bienestar, antes Procampo, mediante el cual, el Gobierno del Estado estima beneficiar a 54 mil campesinos y campesinas con una inversión de, al menos, 550 millones de pesos.

Este año, a través de apoyos a la producción, entregas de Diesel, fertilizantes y semilla, el gobierno estatal entregará más de mil 800 millones de pesos, sin contar los recursos de las expos ganaderas realizadas en los municipios.

«Uno de los ejes rectores de mi gobierno es apoyar al campo para demostrar que este sector, eje de nuestra economía estatal y nacional, es solución y no problema; es tiempo de la justicia social para nuestros agricultores que, por décadas, tuvieron gobiernos que desmantelaron la producción y la dejaron en el abandono», les reiteró el gobernador David Monreal.

Sin embargo, el nivel de abandono al campo, que se agudizó con el modelo neoliberal que inició en México con el priísta Miguel de Lamadrid, hizo que el campo se cayera a pedazos, los campesinos se quedarán en la orfandad, y el país perdió, poco a poco, su soberanía alimentaria, desmantelando las redes de producción que mantenían al sector.

«Para poder trabajar nuestras tierras batallamos mucho en los años pasados y más si eres mujer ejidataria, no hay lluvias, sobrevivimos de milagro», asegura Diamantina Nava, quien, desde hace 18 años como campesina, logró sacar adelante a su familia, luego de que su esposo muriera.

A base de yunta, y con la solidaridad de la comunidad, ella pudo trabajar la tierra a pesar de que a los hombres del campo «no les gusta que la mujer ande en esto, pero olvidan que fuimos nosotras las que descubrimos la agricultura para la humanidad», afirma orgullosa.

El gobernador David Monreal informa, a la mayoría de adultas y adultos mayores reunidos con él, que tan sólo



Luis Germán es uno de los más de 400 campesinos de Guadalupe, reunidos en el Multiforo, para recibir los apoyos del programa Producción para el Bienestar ■ FOTO: CORTESÍA

en fertilizante se entregarán 40 mil toneladas en especie a 60 mil productores, lo que equivale a una inversión de 600 millones de pesos. Y en estímulos para la producción se entregarán otros 650 millones de pesos.

Pero la tarea gubernamental se trata de sacar al campo de terapia intensiva, es tan alta que parece que los esfuerzos, tanto de campesinos, como de las autoridades, no alcanzan. Aunque el compromiso y el trabajo por sacar adelante este sector estratégico está ahí, firme.

Patrocinio Castorena tiene 6 décadas trabajando en el campo, en unas tierras que le han dado para el auto consumo y poco más, (como ocurre con el 80 por ciento de las tierras en Zacatecas).

«Estos apoyos que nos dan, (de fertilizante y recursos en efectivo, mil pesos por hectárea aproximadamente), son buenos, muy buenos, pero insuficientes, no ajustamos, son muchos los gastos y la cosecha no recibe un pago justo, muchos tenemos que acudir a los agiotistas y vamos pagando poco a poco, no tenemos acceso a créditos de la banca, ha sido siempre muy complicado ser campesino, pero cuando es lo único que sabes hacer, tienes que hacerlo», señala.

El poeta Ramón López Velarde bien miró su realidad, describiendo a Zacatecas como su tierra colorada bajo un cielo cruel.

Así los campesinos y las campesinas trabajan la tierra y nosotros debemos saber que, sin ellas y sin ellos, no habría alimento en casa, que, simplemente, nuestro país no estaría de pie, luchando más allá de la sobrevivencia.

- ¿Qué le hace seguirse levantando con esperanza en medio de la adversidad?

- Cuando no sabes hacer otra cosa, te tienes que dedicar a esto definitivamente-, dice don Luis Germán, agradecido por el apoyo que le entregó el gobierno estatal a través de David Monreal. ■

## ¿Por qué Claudia?

ULISES MEJÍA HARO

**E**l presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) luchó desde la izquierda por más de dos décadas para llegar a ser el presidente de México; su objetivo no era acceder al poder por el poder, en sí mismo, sino acceder al poder para poder transformar la vida pública del país.

Hoy podemos decir, que, a casi cinco años de su mandato, el presidente ha puesto las bases de la cuarta transformación (4T); comenzó con separar los intereses económicos del poder político y combatir con ello el tráfico de influencias, los conflictos de interés y la corrupción de la oligarquía y de una clase política acostumbrada a los grandes privilegios bajo la protección de gobiernos sumisos, complacientes y corruptos de los últimos seis sexenios.

Se puso alto a las privatizaciones de los bienes públicos del país en Pemex, CFE y minerales estratégicos como el litio; se terminaron las condonaciones de impuestos a grandes empresarios y monopolios nacionales y extranjeros, que en los sexenios de Calderón y Peña Nieto dejaron de pagar más de 300 mil millones de pesos; se renegociaron los contratos abusivos de Calderón con empresas privadas de ocho reclusorios «cárceles de lujo»; se terminó con el acaparamiento en la compra de medicamentos a solo diez empresas ligadas a funcionarios de gobierno que vendían con sobrepagos; se renegoció la contratación fraudulenta de siete gasoductos para el transporte de gas natural con tarifas altas; se abatió el robo de gasolinas «huachicol».

Se combate la corrupción, la impunidad y la defraudación fiscal; se puso fin a convenios millonarios de publicidad con televisoras, radio y medios escritos; se cancelaron las altas pensiones a expresidentes de México; se extinguieron los fideicomisos y fondos carentes de transparencia y de honestidad; se terminó con las grandes bolsas de dinero que hacían los diputados a la hora de aprobar del presupuesto, las cuales se repartían y ejercían de manera discrecional y con opacidad.

El combate a la corrupción y la política de austeridad está rindiendo frutos, se han generado ahorros por un billón 400 mil millones de pesos, lo que ha permitido dirigirlos a obra pública y a los programas para el Bienestar.

No obstante, tras la crisis económica mundial derivada de la pandemia Covid-19, México está de pie, la economía y el empleo se recuperan de manera vertiginosa, la inflación está a la baja, el precio de las gasolinas y diésel no se han incrementado; se recupera el crecimiento económico, 2.5% en 2022, y se estima un 3% en 2023; las remesas de nuestros migrantes en 2022 ascendieron a 60,300 millones de dólares, 11% más que en 2021; nuestro país goza de estabilidad económica, lo que da certidumbre a los inversores, la inversión extranjera directa en 2022 alcanzó los 35 mil 292 millones de dólares, la más alta desde el año 2015.

El peso mexicano es de las monedas más fuertes del mundo, se ha apreciado frente al dólar; no se ha contratado deuda pública adicional y se construyen obras estratégicas para

el desarrollo del país como el tren Maya, el desarrollo del Istmo de Tehuantepec, puertos, aeropuertos, refineras como la Olmeca y se adquirieron la refinería Deer Park, en Texas, y 12 plantas generadoras de electricidad de Iberdrola, con lo cual se logrará la soberanía y autosuficiencia de gasolinas, diésel y electricidad antes que termine el sexenio.

Se avanza en la distribución de la riqueza y la justicia social: hoy en día, los programas para el Bienestar (pensión de adultos mayores y discapacidad, jóvenes construyendo el futuro, sembrando vida y becas en todos los niveles de la educación, entre otros) benefician al 25% de los hogares del país, equivalente al 70% de la población.

El presidente López Obrador ha cimentado las bases de la cuarta transformación, pero su mandato termina el 1 de octubre de 2024, el proyecto de Nación debe continuar, no puede haber un paso atrás ni a la derecha; quien lo suceda debe continuar y profundizar la transformación; por lo que, el perfil del sucesor o sucesora es de suma importancia, debe ser alguien que defienda la soberanía nacional, las no privatizaciones, que combata la corrupción, que profundice en la separación del poder económico de monopolios y transnacionales del poder político, sin tubeos ni medias tintas; que impulse la austeridad republicana y el fortalecimiento de la inversión pública en obras estratégicas para el desarrollo del país; que luche contra las grandes desigualdades y continúe con los apoyos a grupos vulnerables; que fortalezca la democracia y el cumplimiento de los derechos humanos.

Claudia Sheinbaum, fundadora de Morena, cumple con ese perfil, es una luchadora social con firmes convicciones de izquierda progresista, con preparación académica y científica, con experiencia y honestidad, y con buenos resultados en sus gobiernos; es la aspirante presidencial «corcholata» más cercana a López Obrador, goza de toda su confianza, formó parte de su gobierno en el Distrito Federal y de su equipo en las tres campañas rumbo la Presidencia de México; en 2006 fue la vocera de AMLO en la campaña presidencial e integrante del Gobierno Legítimo; coordinó el tema de gobierno y política en el proyecto de Nación 2018-2024; se ha distinguido por la defensa de la educación pública, la salud, la seguridad, la movilidad y conectividad, el cuidado del medio ambiente, los derechos sociales, la defensa del petróleo y de la soberanía nacional.

Gobierna la Ciudad de México con los principios de la 4T, bajo un modelo de gobierno con la filosofía del «Humanismo Mexicano», con honestidad que da resultados, con fraternidad y solidaridad; contra la desigualdad social y el cumplimiento de todos los derechos, el respeto a los derechos humanos y el bienestar del pueblo.

Es la aspirante «corcholata» presidencial de Morena con mayor aceptación ciudadana, ganadora de todas las encuestas; supera con más de 10 puntos al aspirante más cercano; es quien más garantiza la continuación y profundización de la cuarta transformación. ■

# LA ENREDADERA



## RICARDO HERNÁNDEZ SE FUE CON TODO.

Al coordinador General Jurídico, **RICARDO HERNÁNDEZ LEÓN**, no le quedó de otra más que reiterar lo que ya había dicho hace poco cuando se fue de lengua al acusar a jueces del Poder Judicial de contubernio con los defensores de exservidores públicos que tienen demandado al Estado y municipios, cuando el gobernador lo hizo público, nomás que ahora sí aclaró muy bien, que se trata de magistrados del Tribunal Laboral Burocrático, que nada tiene que ver con el Poder Judicial. Nomás que eso sí, le alcanza a dar una raspada a la Defensoría Pública que encabeza **JOSÉ PABLO MERCADO**, porque muchos de esos abogados que defienden a los demandantes son de ahí. Es decir, los pusieron en apuros al brindar su servicio a quien los requirió, pero contra el Gobierno del Estado, que al mismo tiempo es el patrón. Total, a ver qué hace con eso pues...



## LOS MEJORES CUADROS JÓVENES EN MORENA.

Ayer que se desarrolló un evento de jóvenes, organizado por el senador **RICARDO MONREAL**, bueno, por sus estructuras jóvenes en la entidad, quedó claro que le apuesta a la población joven para que haga labor de convencimiento y ramifique los vínculos ciudadanos para que a la hora de votar en la encuesta lo hagan por él. En este evento estuvieron sus cuadros más cercanos, jóvenes y no tanto, como la diputada federal **BENNELLY HERNÁNDEZ** y el secretario General de Gobierno, **RODRIGO REYES MUGÜERZA**, así como la senadora **SOLEDAD LUÉVANO**, una de sus incondicionales. Aquí la diputada **BENNELLY** mostró, una vez más, lo aprendido en la escuela **MONREAL**, distinguido por preparar cuadros jóvenes a quienes convertirlos en aliados.

## RICARDO MONREAL SE SALVA DE RESTRICCIONES.

En días pasados, el INE hizo un extrañamiento al Comité Ejecutivo Nacional de Morena para que no difundieran a las mentadas "corcholatas",

pero solo mencionó a **ADÁN AUGUSTO LÓPEZ, MARCELO EBRARD** y **CLAUDIA SHEINBAUM**. Del senador **RICARDO MONREAL** no dijo nada, pero ayer que anduvo en Zacatecas, reconoció que el INE actuó bien porque así debía de ser. Y es que el fresnillense, aunque se ande paseando por todo el país promoviendo sus libros, su quehacer en la Cámara Alta, la asociación Reconciliación por México o a Rosa Mexicano, en ningún lado hace promoción al voto y menos refiere la encuesta que su partido quiere hacer para definir al candidato. Eso sí, dice que del caballo no se baja y se mantiene firme en su intención de ser el presidenciable por su partido, al que le sigue apostando todo por el todo.

## LA PROPAGANDA DE "CORCHOLATAS", A TODO VAPOR.

En tanto y mientras el INE les prohibió hacer promoción de sus personas, las "corcholatas" traen su campaña de difusión para posicionar sus nombres, que entre ellos mismos se boicotean el trabajo que hacen, pintando las bardas, despintando otras y poniendo el nombre por encima del de otro. Igual se ve la silueta de #EsClaudia, que de #AhoraEsAdán, Vamos con **MARCELO EBRARD** y solamente **MONREAL**. Pero de que traen actividad desde antes de la precampaña, vaya que es evidente...



## AGRADECEN COLOMBIANOS A USWALDO PINEDO.

En abril pasado, una familia de origen colombiano sufrió un incidente de inseguridad en la carretera de Villa de Cos y dos de sus integrantes fueron trasladados al Hospital General de Zacatecas, para que fueran atendidos de las lesiones que presentaban. Durante su estancia en el hospital, el secretario de Salud, **USWALDO PINEDO BARRIOS**, estuvo al pendiente de la atención, esfuerzo que le valió el reconocimiento y agradecimiento del gobierno colombiano en México, a nombre de sus connacionales lastimados a quienes el secretario les dio atención personalizada. Si el doctor es buena gente, nomás la cara tiene...





**ALEJANDRO  
BRAVO  
PÉREZ**

Terapeuta Existencial  
Correo: cypesc@gmail.com

## No existes

*“La conformidad automática”*

**S**i piensas, si vistes, si te comportas como lo hace la multitud, siguiendo a uno solo, entonces, existencialmente hablando, te anulas. No existes. Dirá Erich Fromm; *“desapareces entre la multitud y por lo tanto no hace falta reconocer tu libertad, mucho menos asumirla”* a esto le llamara, *la conformidad automática*, que consiste prácticamente en esconderse en una masa cultural. Es pasar de una vida que está abierta a las posibilidades infinitas, a reducirla en una vida, que únicamente consiste en ver y hacer lo que los demás hacen.

El fenómeno que se está mirando en tendencia con el *influencer* y *cantantes en el subgénero musical de corridos tumbados*, es un ejemplo de esto, y ocurre a gran escala, a tal grado, que de pronto los temas de conversación entre dos o más personas, es el análisis de memes, del contenido y el tema musical que está de moda. Pero ya casi nadie se atreve a pensar por sí mismo, por sí misma. Expresa Heidegger; *“hemos dejado de pensar en lo más importante”*.

El grupo que se mira más atrapado en su contenido son los niños y los jóvenes, esto ocurre, porque siguiendo

la teoría de Fromm, no tiene la misma libertad que lo hace un adulto. Cuando se es un niño, todo es dado por los adultos, mientras que no sufran algún peligro, ni amenaza, son los seres más felices, teniendo paz y seguridad. El niño no elige, pero mira esa vida que quiere de adulto, en un cantante, en un influencer, porque en su contenido muestra placer, gozo, dinero, pero especialmente, una vida sin preocupaciones.

No cabe duda que habitamos un tiempo en que se cree que se vive como uno quiere. Pensemos en el adolescente, se presenta a su escuela con su corte de cabello y vestimenta de su artista preferido; su sueño es ser uno como de ellos, por eso ahora miramos a niños creando su propio contenido, y a jóvenes haciendo su video musical y canciones, aspiran poder tener una vida como la tienen esas personas a quienes siguen, pero que, a su vez, anhelan, que sean seguidos, porque entre más seguidores tengan, mayor será el ingreso y su reconocimiento más ¿es ahí que se encuentra la felicidad?

Esto es un peligro, una amenaza que nos corresponde detenernos a reflexionar como seres humanos, porque es-

tamos siendo testigos de un fenómeno conocido como alienación ¿qué significa esto? Prácticamente, estos niños a futuro, se convertirán en la mercancía de los dueños de las grandes plataformas digitales. La creatividad y la naturaleza humana serán suplementadas por el contenido ficticio que se mirara en un dispositivo.

La vida humana, será orillada por una vida digitalizada. Ya no es el mundo de la fantasía, ahora, es un mal llamado realidad virtual.

Sartre mencionó; *“que la gente, a menudo prefiere un régimen de castigo muy limitado, que afrontar su libertad”* y es precisamente lo que estamos hoy observado en el aumento de jóvenes enojados, que dicen padecer ansiedad y estrés. En cuanto se les pide que hagan uso de libertad, que sean capaces de pensar por sí mismos, no saben qué hacer, la ceden al régimen de la creación de contenidos.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ